

LA JUSTICIA

Semanario republicano

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION
UNION, NUM. 54, IMPRENTA

Tarragona: 28 de Agosto de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCION
1'50 pesetas trimestre.—Número suelto
10 céntimos.—Anuncios y remitidos á pre-
cios convencionales.
Pago adelantado

N.º 35

Sucursal
en Reus

40, MONTEROLS 40,

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN 41

Sucursal
en Tortosa

CALLE DEL ANGEL, 14

EL "MEETING," DEL RETIRO

En los Jardines del Retiro se ha celebrado el *meeting* para pedir el restablecimiento de las garantías en Cataluña.

El local estaba atestado de público. Se calcula que asistieron unas 4.000 personas.

Comienza á las diez y veinte.

Presidente el director de *El Evangelio*, señor Romeó.

Explica las razones que impiden al señor Lerroux para no asistir.

Dice que varias Sociedades obreras de Barcelona no han asistido por creer que ya se habían levantado las garantías.

Invita á Odón de buen á que presida. (Aplausos.)

Al aparecer Pablo Iglesias se le ovaciona. Léanse algunas adhesiones, incluso las de las Sociedades de Tarrasa, Morayta, *Veu de Catalunya*, Junoy, Agrupación Socialista de Valladolid, Círculo Democrático Español de Barcelona, Dependencia Mercantil de Barcelona, Casino Republicano, Comité Barceloneta y otros.

Odón de Buen dirige un aplauso de los republicanos y Sociedades de Barcelona, á los republicanos y Sociedades madrileñas.

Saluda cariñosamente á Madrid y Cataluña que siente y piensa igual que el resto de España, á pesar del régimen excepcional. (Aplausos.)

Celaya (de la Juventud republicana), entona un himno á los pueblos de Barcelona y Madrid, unidos por estrechos vínculos de amor y por lazos de cariño.

Ataca al Gobierno liberal, que conculca las leyes.

Dice que el estado excepcional de Cataluña obedece á un pacto establecido entre el altar y el trono.

Envía un abrazo fraternal á Cataluña radical y democrata. (Aplausos.)

José Díaz (cantero), protesta de los actos que realizan los gobernantes contra el pueblo catalán trabajador.

Se atropella á los trabajadores y se consienten chanchullos en el manicomio de San Bandilio.

Culpa de todo cuanto ocurre al pueblo español, que no tiene conciencia de los actos que realiza. Se necesita realizar la unión revolucionaria social, buscando un golpe de Estado. (Aplausos.)

Miguel Valera (de El Porvenir del Trabajo), ataca furiosamente á la fiera burguesa, especialmente á la Maquinista Terrestre.

Justo Granizo (de la Sociedad de obreros en hierro y demás metales), aboga por la unión de todos los trabajadores, no haciéndose traición unos á otros.

Como ataca al orador anterior, se promueve un fuerte escándalo, defendiendo unos al compañero Granizo y otros á Valera.

Se dan mueras á los traidores.

Odón de Buen dice que solo las notas de concordia y armonía deben oírse. Consigue acallar el tumulto. Es ovacionado.

Continúa Valera, prometiendo ceñirse á los propósitos del *meeting*.

Dice que se ayude á los huelguistas madrileños, socorriéndolos en la medida de los recursos de cada uno.

Vila (en nombre de los republicanos de Valencia y prensa de la provincia.) Ninguno de los actos realizados anteriormente tienen la importancia de éste.

Las provincias que tienen las garantías suspendidas por un Gobierno constitucional es tanto como no estar constitucionalmente.

Precisa que Madrid dé prueba á Cataluña, hermana suya, de que si no se restablecen las garantías se obligarán todas las provincias á que se les ponga en el mismo estado en que se hallan Barcelona y Tarragona.

Las protestas deben dirigirse contra los elementos antiliberales y antipatrióticos.

Considera inútil el *meeting*. Se retirán de él en el ministerio de la Gobernación.

Deben hacerse un acto enérgico, yendo todos á la presidencia á visitar al señor Sagasta. (Aprobación. Aplausos.)

Dice que el acuerdo debe ser ó inmediatamente que se restablezcan las garantías en Cataluña ó que á continuación se pongan los medios para que todas las provincias estén igual. (Gran ovación.)

Añade que el recibimiento que se hizo por las autoridades á Canalejas en Barcelona, está reflejado en cuadros bárbaros del Norte. (Gran ovación.)

Justo Morayta (concejal republicano de Madrid), protesta en nombre de la minoría del Municipio y de los buenos republicanos continúe la anomalía en Cataluña,

amordazando á la prensa y ahogando las quejas de los lamentos de obreros democratas.

Cadarso (panadero), dice que deben levantarse las garantías, no sólo en Cataluña, sino en toda España, pues suspendidas están para el derecho de Asociación, y, sobre todo, para las Sociedades de resistencia.

Lee un párrafo del suelto de *El Liberal* referente al cura francés que dimite su cargo, etc.

Se adhiera al acto de protesta.

Quejido (Unión General de trabajadores) protesta del régimen excepcional á que se tiene sometida Cataluña.

A los malos gobernantes hay que enseñarles que toda pérdida del derecho á la libertad, á quien daña es á quien tiene interés en vivir dentro de la legalidad.

La suspensión de garantías beneficia á los patronos.

Deben los obreros procurar que estos no tengan asidero para conseguirlo.

El Gobierno con sus torpezas y vacilaciones nos quiere decir que no sabe gobernar con la libertad.

La situación de Barcelona se arreglará ahogándola en oleadas de libertad.

El día que no se envíe policía á las reuniones obreras, habrá libertad y no surgirán conflictos.

El Gobierno liberal debe dejar el poder á otro que lo sea. (Aplausos.)

Léese una carta del señor Francos Rodríguez uniéndose al acto.

Montejano (radical), excita la unión de los trabajadores para reivindicar sus derechos.

Pablo Iglesias (ovación), entona el himno á la libertad.

La anomalía protege á los patronos.

Por eso necesitamos el restablecimiento de las garantías.

De informes recibidos por el Gobierno de Barcelona, solo ha hecho caso á los grandes patronos burgueses.

Opina que este *meeting* y otros que se verificarán en las demás poblaciones, serán útiles.

Producirá sus efectos. Pesará sobre el ánimo del Gobierno.

Además, ayudarán y educarán al pueblo en su derecho político de que tan necesitados estamos.

No hay Gobierno por mucho poder que tenga que arrebatarse el acta á un candidato protegido por la gran fuerza del elemento electoral.

Entreguémonos con cuerpo y alma á hacer respetar los derechos políticos y sociales y conseguiremos el triunfo, aplastando cuanto se oponga para su realización.

Es preciso trabajar y trabajar con juicio. Si estuviéramos bien unidos y organizados, no necesitaríamos acudir á los mitines.

Rechaza los temperamentos enérgicos mientras el pueblo no esté en condiciones

32 FOLLETÍN DE «LA JUSTICIA»

tirio en llum sagrada y eterna, que il·lumini las conciencias descarriadas que puguin vindre darrera de nosaltres?

No, no'ns oblidem que venim obligats á ficxarnos ab los diferents exemples que tota aqueixa classe especialíssima de lluyta ens está demostrant de que devem, per un deber d'humanitat, treballar pera que desapareixin las irritants injusticias socials, causa absoluta del esferhit malestar que condueix als pobles á una esgarriosa «Debacle»!

Hem de canviar de pauta. Lo Progrés, aqueix cavall fogós qu'esbufagant recorrel's millers de mons indefinits que poblan l'espai, en general, no te fé; vola, vola de nit y de dia, continuament; y, ab la seva furienta marxa, no's cuyda d'altre cosa que de donar patents de passat de moda, á lo que vintiquatre horas avants havia acceptat.

Ja que amotillarse, no tan sols de grat, sino per forsa,—permetim aquesta llibertat—á las correns vertiginosas de l'actual societat. Lo passat tant sols hem de recordarlo com cosa que fou, que va tindre dins de la seva época, rahó d'esser.

Avuy, donchs, al obrer se'l te d'atendre y considerar, no com á jornalero agremiat, ni treballador junyit á las confrerías de l'Edat Mitja, sino com á obrer del segle XX. Las lleys de

FOLLETÍN DE «LA JUSTICIA» 29

justicia se'l nombra, encar que com á tal no se'l consideri per part dels tarts de cort y curts de vista de conveniencia, segons hem dit avants; aqueix partit, si hem de parlar com tenim per costum, haurém de confessar que per dissort, no's troba á l'altura, colectivament considerat, de las circunstancias y especials condicions que's requereixen pera portar á cap un cambi tan trascendental com las mateixas imperiosas necessitats de la vida, de la societat moderna, ab sos lleys evolutivas, però sempre inmutables, imposan.

Empró, si be desgraciadament es troppesa ab aqueix grave entrebanch, no n'es menos just considerar també en son favor, que la «pasta» es bona; lo material ductible, la massa soferta, y per consegüent, ab elements que reuneixin aquestas condicions superiors pot ferse d'ells tot quant se vulga en sentit progressiu. ¡Lástima, y molt grant, de que no se'ls eduqui prácticament!

Si'ns prenguessim la molestia, no d'estndiar, de ficxarnos tan sols demunt per demunt de l'avencs realisat per lo «Partit Socialista» durant l'interregne d'uns quinze anys á n'aquesta part, no hi ha dubte que'ns descobririam ab respecte davant sos factibles resultats. ¡Y aixó qu'ha tingut de lluytar y lluyta desesperadament encare, contra'l que no's treurá tan facil-

de no volver la espalda a los caballos de la bonemérita. (Aplausos.)

Excita a perseverar y trabajar para conseguir el restablecimiento de las garantías. (Aplausos.)

Facundo Dorado (radical), se adhiere y protesta de la situación anormal de Cataluña, y ataca al Gobierno conculcador del derecho.

Laméntase de las disensiones de los obreros. En elocuente párrafo excita la unión de todos.

Recuerda siempre que Cataluña se adhirió a todos los actos progresivos que se realizaron en España.

En párrafos elocuentes y aplaudidos, dice que queremos una patria libre, digna, civilizada, con todos los derechos y garantías; no una patria sometida a caciques y frailes oligarcas.

Queremos una España libre, civilizada, no fanatizada por el clericalismo. (Gran ovación.)

Bermejo (de la Juventud Republicana Federal), achaca al jesuitismo la suspensión de garantías. Se adhiere a la protesta.

Barriovero (radical), dice que imitemos a nuestros antepasados, defendiendo la libertad.

Cataluña tiene mucha razón al pedir el restablecimiento de las garantías. Ayudémosla, pues conviene a todos defender la honra y dignidad colectiva.

Aboga por la revolución política y social. Romeo, dice que dá vergüenza que en el siglo XX nos reunamos para pedir el restablecimiento de las garantías.

Esto demuestra que el pueblo no tiene noción de sus derechos y de su dignidad.

El Gobierno mantiene la anomalía sabiendo que la huelga general de ferrocarriles radica en la red catalana.

El Gobierno es esclavo de su majestad las empresas.

No se puede creer que se restablezca la normalidad en Cataluña aunque lo veamos en la Gaceta, porque dará pretexto a alguien para volver a suspenderla.

La anomalía en Cataluña obedece a que el elemento civil es impotente en todos los sentidos de la palabra, incapaz de mantener el orden público.

El pueblo debe acordarse que tiene poder para imponerse al Gobierno.

Ataca al Gobierno que no ha tenido habilidad para impedir vengas al mitin de cientos representantes catalanes, diciendo que restablecería las garantías.

El Gobierno riése de este mitin y se reirá de cincuenta, hasta convencerse que saldrán de ellos acuerdos trascendentales, como aquellos que impidieron al ministro ir a su casa en varias noches.

El Gobierno deshace al ejército obrero catalán, desmoralizándolo, cerrándole círculos y encerrando a sus caudillos.

Creo que es más práctico quitar jamones que atacar estómagos.

Así, atáquese primero a las empresas, después a los gobiernos; pero mientras no despertemos a los dormidos, nada conseguiremos.

Esto, que es la voluntad de más de dos millones de individuos, no les producirá efecto ninguno.

Hace falta despertarlos haciendo ruido.

Dice que, como se ha prohibido la manifestación, todos los asistentes al mitin deben ir a la iglesia de las Calatravas, cerca de la Presidencia, a rezar la estación; porque es conveniente que Madrid nos vea ganar indulgencias en dicho templo. (Ovación.)

Odón de Buen dice que este acto repercutirá en Cataluña, donde enterará a sus amigos y correligionarios del hermoso acto de solidaridad realizado por el pueblo de Madrid.

Hace votos porque todos los liberales de España se unan para realizar sus ideales y combatir con todo lo que signifique opresión.

No sólo piden los avanzados catalanes la normalidad, sino toda la región en masa.

Solo una minoría exigua de fabricantes y autoridades se oponen a ello.

El pueblo catalán es un pueblo modelo, culto, estudioso y trabajador que honra a su patria; España una é indivisible.

Añade que la huelga de los metalúrgicos, se perdió por causa de los patronos y no de los obreros. Si aquéllos hubieran tenido un poco de justicia, la huelga se hubiera acabado en unas horas, no originándose el conflicto que acarrió la suspensión de las garantías.

No se resolvió la huelga, por que no le dió la gana a la Maquinista Terrestre y Marítima.

Este mitin, es un acto de protesta contra una tendencia suicida, clerical y antipatriótica.

Recuerda que el proceso de Montjuich demostró que en España continúa imperando el procedimiento inquisitorial de Torquemada, que aún continúa.

Entonces se confundió un movimiento revolucionario republicano con otro que nada tenía que ver con él.

Por el estado de guerra los capitales huyen. Disminuyen las fábricas; pero aumentan los conventos.

Necesitamos oxígeno vivificante de libertad.

Reconoce que en Barcelona hay separatistas. El ha oído mueras a España, incluso en la Universidad.

Potavieja fué quien les dió vida y calor. Sólo se necesita un gobierno para combatirlos y emplear los medios que tiene por las leyes.

Los catalanistas son una exigua minoría.

Cataluña sólo tiene sed de libertad, sed de autonomía. No va contra España.

Conviene a algunos que los mueras al Madrid oficial y gubernativo se conviertan en mueras a España.

Para gritar viva Cataluña libre dentro de España, libres están todos los buenos catalanes.

Los separatistas son las autoridades, son quienes, creyendo hacer un favor excepcional a Cataluña, mantienen allí la anomalía.

Continuemos nuestra campaña colectiva en favor de las libertades, en beneficio de todos los derechos.

Demostremos que legales ó ilegales haremos a Cataluña baluarte contra todo ataque del clericalismo y de la reacción.

¡Viva Cataluña!

Los asistentes acompañaron pacíficamente a la Mesa presidencial, donde se entregaron todas las adhesiones, haciendo constar los deseos de que se restablezca la normalidad en Cataluña. Don Pablo Cruz prometió transmitirlos a Sagasta. La manifestación continuó hasta la redacción de El Evangelio, donde se disolvió, dando nutridos vivas a Cataluña, España, a la libertad y a la democracia.

Las autoridades adoptaron gran lujo de precauciones que resultaron inútiles.

(De El Liberal de Madrid.)

A vuela pluma

¡Pobre Tarragona!
Va a ser la provincia que en España entera se distinguirá, no por las murallas, porque ya estas obras, si se empeña Weyler, se destruirán; sino porque pronto los señores frailes que han elaborado el mejor Chartreuse, van a allí a instalarse y a seguir haciendo mixtificaciones de ese gran liqueur.
Hoy todo es un símbolo, y esa la manera de engañar a España con seguridad... vienen con los hábitos, nos dan cuatro copas, y una vez borrachos... ¡ya no hay más que hablar!

EL DR. CENTENO.

(De El Liberal de Barcelona.)

¿ SIN REPRESENTACION?

Quando inicióse la idea por el señor Romeo, director de El Evangelio de Madrid, de celebrar un Mitin Nacional, como protesta del estado excepcional que hace tiempo atraviesa esta laboriosa región catalana; desde aquel momento creí—y aunque nada haya leído respecto a lo que voy exponer, todavía sigo creyendo—que, la provincia de Tarragona, la democrática provincia por excelencia, la anticlerical provincia por convicción; desvelaríase en nombrar un Representante para que fuese a Madrid a hacer presente, a demostrar que aquí también nos compete la suspensión de las garantías constitucionales.

Repito que hasta hoy, día 17, todavía no he leído nada de que vaya ó deje de ir ningun comisionado; sin embargo, quiero creer, no puedo dudar que cuando vea la luz el presente escrito, el Delegado que se nombre ha salido ya ó bien estará en visperas de emprender la marcha para la Villa del oso y del maltrono.

¿Que me he equivocado? ¡Bien.... gracias!

En mi nombre, pues,—y por si alguna alma caritativa se toma la molestia de hacerme el favor que voy a pedirle—ruego haga constar, tanto si vá a Madrid como a Turquía, que en la provincia de Tarragona, la democrática provincia por excelencia, la anticlerical provincia por convicción, no se publica en ella ningun periódico republicano, ni pisan su suelo ciudadanos que hayan sido molestados por nada absolutamente!

¿Que no es tal como yo dije? ¡No? ¡Regalo una peseta a quien vaya a demostrar lo contrario!

MR. JEAN ESPILL.

Reus, 17 agosto 1902.

QUISICOSAS

Un periódico de Badajoz dice que allí no se puede vivir, por el constante sablazo religioso; y al efecto cita lo que le ocurrió la semana anterior a un amigo suyo.

El lunes por la mañana llamaron a su casa y solicitaron una limosna dos monjas de no sé dónde.

El martes acudieron otras dos, que desde la puerta y al ver el ceño adusto que puso uno de la casa, volvieron grupas.

El mismo día acudió un hombre, con una imagen debajo del brazo, implorando una limosna para un convento.

El miércoles fué otro vestido con un saco color de barro pidiendo para las hermanas carmelitas.

Y así sucesivamente, y para no cansar con la descripción, el jueves, el viernes, el sábado y el domingo.

Pues lo mismo que a ese amigo esa semana, ocurre en todas a todos los católicos de todas las poblaciones.

Tanto, que hemos oído a algunos anunciar su retirada del catolicismo, no por falta de fé, sino por economía; mejor dicho, por poder vivir.

El republicano Ayuntamiento de Guadalupe ha sido suspendido por el gobierno.

Se comprende que los concejales republicanos hayan sido suspensos.

Podían haber contagiado de honradez a los municipios en que predominan los monárquicos, perjudicando así a los que viven y medran en ellos.

Porque el párroco de Meyalde hace señas y zalamerías durante los actos religiosos a una joven frescota y apretada de carnes, y y la visita con frecuencia, y la espera a la puerta de la iglesia para darle en propia mano el agua bendita, le han propinado sus feligreses una cencerrada, y un periódico ha propuesto que le hagan, como a todos los de su oficio, una ¡el Señor nos libre! eficazísima operación quirúrgica.

Este periódico debe sentir un odio satánico hacia la Iglesia de Dios nuestro Señor amén, cuando se atreve a proponer que se someta a los frailes y los curas a la operación que tanto hace engordar a los cerdos y a los gallos. Las beatas se retraerían entonces del templo y ¡adiós todo!

A las 11 de la mañana, y dentro de la capilla de Los Dolores, en Figueras, dos señoras se zurraron la badana de lo lindo, saliendo una de ellas con la cara hecha un mapa-mundi. Se asegura que hay de por medio un clerimieco.

ment de sobre sas espatllas, l'indiferencia glacial y opresió sistemática per part dels governants; l'ignorancia en tot concepte á que per forsa l'han supeditat, y la grapa del maquiavelic jesuitisme!

¿Qui será'l que dupli del increment vertiginós qu'hauria pres, y del estat sumament prosper en que's trobaria, si trabas superiors no li haguessin obstruit el curs del pás, y aixelat las alas?

Miremos ab imparcialitat en lo mirall de Barcelona, Bilbao, Coruña, Cádiz y alguns Hochs més: ¿Qué observarem després de tantas lluytas, de tantas persecucions; de morts tantas; d'extranyaments, de presons y registres domiciliaris? Res....; que la bola roda; que la situació's posa de dia en dia més violenta; que ja no tan sols se fan indicacions y amenassas particulars, sinó que á la clara llum del dia se senten crits com de fam salvatge, ressors de veus roncas, molt roncas; y al ensemps se veuen brassos enlayrats y punys closos que amenassan, amenassan com senyal d'un desitj...!

Lo «bolit» social ha estat divagant per espay de molts aays per lo firmament; alguns no hi creyan, y avuy que han vist y tocat els efectes del primer frangment després, avuy.... encart hi jugan! ¡Deu de deus, encart més curts de vista!

Donchs, si: aquestas y no altres son las consecuencias que portan sempre aparelladas tota classe d'atropells, d'injusticias y venjansas; siga qui vulgi la part que las realisi. Després del desbordament d'un riu, se saben las causas qu'han produhit l'efecte. Després d'una tempesta veyém brillar l'«Arch de San Martí»; y de la qüestió social, obehint a aqueixas lleys inmutables, sols sabrem sos resultats quant hagi passat la tormenta y's desocupin las tacas que avuy l'emboyran.

¿Dedució de tot aixó? Que res los fa res; que ab tot y dur sobre son físich lo jou de parias, se fan matá quant els convé; que la fam no'ls fa por; que las presons no'ls assustan, y que als presiris hi entran ab lo cap ben alt y ab lo pit ple de conviccions.

Y, amb una colectivitat aixís; amb un núcleo de forsas plenas de savia y vida; amb un partit roblert d'enteresa; amb una massa tan potenta que compon la palanca precursora de la societat del esdevindre; diguin ab imparcialitat: ¿Cap dintre del cercle humá, lo esser tractada ab tanta sanya? ¿No val la pena de que tots quants perseguim lo treball pera enlayrá l'idea de «Justicia», l'«Amor» y «Democracia», mostrem lo pit per aplacarn aqueix foch ¡inhuma, immoral, que revin las passions de classe; y, un cop spagat, lo foch-follet que resti, conver-

Las dos señoras son ratas de iglesia, y así se explica el poco respeto que guardaron al templo.

La mucha satisfacción es causa de menosprecio.

**

En Madrid ha fallecido el P. Sanz, general de los Jesuitas, célebre fundador de los Luisos, y gran arreglador de bodas ricas.

Falleció á consecuencia de una fistula en el ano, y era tal el hedor que despedía su cadáver, que hubo necesidad de adelantar la hora del sepelio.

Para que luego nos venga la gente santurrera diciéndonos que el P. Sanz ha muerto en olor de Santidad.

Granja experimental de Barcelona

RESUMEN DEL REGLAMENTO de la

Escuela Provincial de Agricultura de Barcelona

La Exma. Diputación provincial de Barcelona, en sesión de 13 de Febrero de 1894, acordó crear en la Granja experimental de esta región, las Escuelas de Peritos y Capataces agrícolas siendo el plan de estudios de la primera el que rige para la Escuela general de Agricultura, y para la segunda lo que ordena el Reglamento de Granjas de 31 de Julio de 1892.

Por acuerdo de 11 de Enero de 1898 se denomina desde entonces «Escuela provincial de Agricultura de Barcelona», y por otro de 6 de Diciembre del mismo año, se establecen en esta Escuela las Clases de Elementos de «dibujo lineal» y de «dibujo topográfico», como asignaturas preparatorias para la enseñanza de Perito agrícola.

Clases que comprende la enseñanza agrícola de esta escuela.

Las enseñanzas establecidas hasta la fecha, son las siguientes:

- Peritos agrícolas. Capataces Agrícolas. Y como clases especiales: Inertadores. Avicultores.

Además se ha dado una clase especial elemental de «Nociones de Veterinaria», y es de esperar se darán en el año próximo otras de «Botánica» elemental y de «Agricultura».

La enseñanza teórica y práctica en la Escuela se distribuye en dos cursos, de los cuales el último es solar y comprende:

Primer año: Topografía.—Nociones de Agronomía.—Nociones de Ganadería.—Conocimiento de máquinas agrícolas.—Problemas de Matemáticas.—Ejercicios de Física y Química.—Dibujo topográfico.—Dibujo de máquinas.

Segundo año: Cultivos especiales.—Artes agrícolas.—Nociones de Economía rural, Legislación y contabilidad.—Prácticas de Topografía.—Montaje y manejo de máquinas.—Prácticas de cultivos especiales.—Prácticas de cultivo, ganadería é industria.

Para ingresar como alumno en los cursos normales en la Escuela, se necesita acreditar, por medio de certificación, haber cursado y aprobado en un instituto de segunda enseñanza ú otro establecimiento oficial, donde á juicio de los profesores se enseñen con igual ó mayor extensión, las materias siguientes: Aritmética, Algebra y Geometría elemental.—Trigonometría rectilínea.—Elementos de Física y Química.—Elementos de Historia Natural.—Elementos de Agricultura.—Dibujo lineal.—Dibujo topográfico. Estas dos últimas asignaturas pueden simultanearse con las del primer año, ó cursarse dentro de esta Escuela.

Enseñanza de Capataces agrícolas.

La enseñanza es esencialmente práctica; los aprendices se instruirán: 1.º En el manejo de máquinas y aparatos de cultivo. 2.º En las prácticas de manipulaciones relativas á las industrias anejas á la explotación. 3.º En la ejecución de las diferentes operaciones de cultivo, como poda, injerto, etc.—4.º En las lecciones orales que comprenden las materias siguientes: Organografía y Fisiología vegetal.—Agricultura.—Meteorología agrícola.—Zootecnia.—Industrias rurales y otras enseñanzas.—Además, los ejercicios prácticos correspondientes á cada una de ellas.

La enseñanza de Capataces dura tres años.

Para ingresar como aprendiz en los cursos normales de esta Escuela es necesario: 1.º Haber cumplido 16 años que se acreditará por la partida de bautismo. 2.º Ser de complexión sana y robusta para los trabajos del campo. 3.º Acreditar buena conducta mediante certificación del Alcalde del pueblo de su habitual residencia. 4.º Saber leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética.

Clases especiales

Inertadores.—Durante los meses de Febrero y Marzo tiene lugar la enseñanza práctica de inertadores, especialmente de la vid.

Avicultura.—La clase especial de Avicultura é industrias anexas, será de elección alterna, durante tres meses.

Apicultura.—La enseñanza teórico-práctica de la Apicultura se dará durante el mes de abril.

Pensionado para los alumnos y aprendices

Con objeto de que los alumnos y aprendices puedan vivir en la Granja, cuidados y vigilados en sus estudios y costumbres, se ha establecido un pensionado para ambas clases.

Se admitirán alumnos pensionistas en la Sección de Peritos agrícolas, pagando la cuota mensual por manutención de dos pesetas cincuenta céntimos diarios, abonadas por trimestres adelantados, debiendo el alumno proveerse de la cama y ropas necesarias, que se llevará al marcharse del establecimiento.

Iguales reglas se observarán para el pensionado de aprendices Capataces agrícolas, siendo la cuota diaria de dos pesetas.

Se admitirán medio pensionistas en ambas clases.

Alumnos y aprendices externos y oyentes

Como todas las enseñanzas teóricas y prácticas son públicas, podrán, los que quieran, asistir á las clases que les convengan, así como ejecutar las prácticas y demás trabajos agrícolas que se efectúen en la Granja y terrenos anexas á la misma.

Se admiten aprendices externos con la obligación de concurrir exactamente á las horas marcadas á las clases y trabajos, sujetándose al régimen y disciplina del establecimiento.

Admisión en las escuelas

Para ser admitido como alumno en la Sección de Peritos ó de aprendiz en la de Capataces, es preciso solicitarlo durante el mes de Septiembre, al Director de la Escuela Provincial de Agricultura de Barcelona (Granja experimental de Barcelona.)

Para las inscripciones de matrícula en la enseñanza de Peritos, se pagarán 20 pesetas por todas las asignaturas que comprende cada grupo ó año académico y 10 pesetas por cada una de las que á ellos pertenezca y se estudie separadamente.

En la clase especial de Avicultura se abonará como derechos de inscripción cinco pesetas.

Las demás enseñanzas son gratuitas. Todas las clases y prácticas son gratuitas para los oyentes que quieran asistir á ellas.

La Granja experimental de Barcelona está situada en Gracia, calle de la Granja experimental, núm. 5, á donde se dirigirá la correspondencia y preguntas ó consultas que se quieran hacer, con sobre, al señor Director de la Escuela provincial de Agricultura de Barcelona (Granja experimental —Gracia.)

Barcelona 1.º Julio de 1902.

El Ing.º Director, HERMENEGILDO GORRÍA

Sección de noticias

En el último número de nuestro querido colega La Avanzada, aparecieron unas aclaraciones con respecto á los artículos publicados por La Justicia, titulados «La Cárcel de Tarragona y su Director don Ricardo Mata», que en nuestro concepto no eran necesarias y habrán servido seguramente para que nuestros enemigos las hayan comentado en forma muy distinta á la que se propuso su autor.

Nadie habrá confundido La Avanzada con La Justicia, y nunca puede ser aquel colega responsable de nuestros artículos.

En cuanto á quien es responsable personalmente de nuestros escritos, sabe todo el mundo que mientras no se demuestre lo contrario, el responsable personal y judicialmente lo es el Director del periódico, que lo es del nuestro don Julián Nongués, abogado,

domiciliado en esta capital, Rambla de San Juan 40, principal, en donde pueden encontrarse los que á bien lo tengan, para pedirle explicaciones, que seguramente dará al que tenga derecho á pedírselas.

La Justicia, como muy bien dice La Avanzada, no es órgano del partido federal aunque su Director sea individuo del Comité, pero consta que nunca hemos ostentado tal título, debiendo hacer constar que también ignorábamos fuera La Avanzada la que pudiera llamarse tal.

Para terminar, enemigos de discusiones con nuestros correligionarios, rogamos á La Avanzada no insista con distingos y comparaciones, pues nosotros apesar y sobre todo, continuaremos demostrando pública y privadamente nuestra consideración y aprecio á colega con el que tan fraternales lazos nos une.

Llamamos la atención del señor Alcalde y Junta local de Sanidad, para que practiquen una detenida inspección en una casa de la calle de los Descalzos, de esta ciudad, cuyos bajos se hallan convertidos en un verdadero depósito de basuras; á fin de evitar alguna alteración en la salud pública.

Nosotros estaremos al tanto de la cosa.

En la vecina ciudad de Reus, hácese gestiones, cuyos resultados son por ahora muy satisfactorios, para instalar en aquella industrial población las Escuelas Normales de Maestros, en vista de que la Diputación provincial ha acordado el cierre de las mismas en esta capital.

Ahora solo falta que se suprima la Delegación de Hacienda y la Audiencia provincial para que los tarraconenses nos quedemos en cueros.... y con los ensotanados.

- Y de las fiestas de Santa Tecla, ¿qué? —De las fiestas de Santa Tecla, na. —Pero no decían que.... —Eso decían, pero ¡quía!

La Justicia se vende en Barcelona: en los kioscos «El Sol»; y en Reus: librería de Pedro Tost, Arrabal bajo de Jesús 9.

Las dotaciones de dos cruceros alemanes, para vengar la muerte de la esposa de un misionero, asesinado por algunos hombres de una tribu de Nueva-Bretaña, desembarcaron de noche, entraron por asalto en el poblado, y degollaron á todos los habitantes, que estaban durmiendo, sin excepción de sexos y edades.

Excelente sistema de civilizar y proteger las misiones.

Por Real Orden del Ministerio de Hacienda ha sido desestimada la instancia elevada por el Centro Industrial y Cámara de Comercio de esta ciudad, solicitando se rebajase de la 4.ª á la 6.ª la base de población porque contribuye en concepto de contribución industrial.

Según noticias que tenemos por muy autorizadas, muy en breve será traslado el Batallón de Luchana que guarnece la plaza de Tortosa siendo reemplazado por el de Almansa, que guarnece esta capital, en cuyo caso irá la plana mayor juntamente con la banda de música.

Lo sentiríamos muy de veras.

Debidamente restablecido de la enfermedad que le ha tenido alejado del cargo, ha tomado nuevamente posesión de la Presidencia de la Audiencia Provincial, el celoso Magistrado don Justo Val.

La distinguida esposa del reputado médico oculista de La Cenia don José Ballester ha dado á luz con toda felicidad una preciosa y robusta niña.

Enviamos á nuestro amigo la más sincera enhorabuena y deseamos al nuevo vástago muchas felicidades.

Nos comunican de Barcelona que todos los periódicos de aquella publican energícos artículos contra El Día de Madrid, que se ha opuesto á qua se restablezcan las garantías en Cataluña.

Nadie ignora, hoy en día, que la leche de cabra es uno de los alimentos mas nutritivos para el individuo y demás trascendental importancia puesto que, se prescribe casi la totalidad de los enfermos.

Pero este mismo alimento de no rennir las condiciones necesarias de salubridad y pureza, nadie ignora tampoco, que en vez de beneficiar pueden ser causa de graves perturbaciones para el organismo.

Comprendiendo la exaltitud de estas razo-

nes, un amigo nuestro, ha establecido una expendeduria de leche de cabra en la esquina que forma la calle del Conde de Rius con la Rambla de San Carlos, en la cual los más exigentes podrán proveer de dicho alimento en la seguridad de que ya no es posible hallarla ni mas nutritiva ni más agradable ni en mayor estado de pureza.

A ello es debido, indudablemente al que á pesar del poco tiempo que dicha expendeduria está establecida se haya conquistado de tal forma el favor del público que su dueño se vé en verdaderos apuros para atender al exceso de demanda.

Al objeto de que los consumidores que habitan en barrios distantes del punto en que está situada, puedan proveer de tan precioso líquido, se ha dispuesto, con muy buen acuerdo, un servicio á domicilio, con lo cual además de la ventaja que produce el ahorro de tiempo se consiga que los tales consumidores no se vean burlados por sus sirvientas, las cuales muchas de las veces para no tener que trasladarse á un punto lejano, proveen en donde les parece haciendo creer á sus dueños que procede de la expendeduria á que han sido dirigidas.

Mercado de Tarragona

En el último mercado celebrado en esta plaza cotizáronse:

- Aceites.—Del campo, finos, á 15 reales cuartán. —Arriería, á 14 1/2 reales.—De Urgel, á 14 reales.—Andaluces, de 13 y 1/2 á 14 reales. —Algarrobas.—A 36 reales quintal. —Almendra.—Mollar, de 40 á 44 pesetas los 50'400 kilos.—Común, de 24 á 25 pesetas cuartera de 70 litros.—Esperanza, de 24 á 26 pesetas. —Alpiste.—De 17 á 18 pesetas los 70 litros.—Extanjero, de 18 á 19 pesetas los 70 litros.—Sevilla, de 33'50 á 33'75 los 100 kilos con envase. —Alubias.—Del país, de 24'50 á 25 pesetas cuartera.—Valencia, pinet á 46 pesetas saco de 100 kilos. —Avellanas.—Embarque de 46 á 47 1/2 pesetas.—Negreta escogida, á 49 peseta.—Cosechero, de 46 1/2 á 47 pesetas saco de 58'400 Kilos. —Arroces.—Amonquili núm. 0 á 35 pesetas saco de 100 kilos, con aumento de pesetas 0'75 por número y saco, Bomba núm. 0 á 43 pesetas saco de 100 kilos, con aumento de una peseta por número y saco. —Bacalao.—Noruega primera superior á 48'00 pts. primera á 47'00 los 40 kilos. —Cahnetes.—Rojo primera superior á 26 pesetas saco de 50 kilos. —Cebada.—Del país, de 6'25 á 6'50 —Habones.—Sevilla, de 14'25 á 14'50 pesetas cuartera de 70 litros. —Maiz.—Blanco del país de 10'50 á 10'75 los 70 litros.—Amarillo Tortosa á 13'50 pesetas 70 litros. —Menudillo.—Blanco á 27 reales cuartera doble; rojo á 24 reales cuartera doble. —Sardinas.—De Cariño, Ares, Sada y Coruña, por ferrocarril, de 14 á 16 pesetas millar, de Vivero por vapor «Antonio Velazquez», de 10 á 12 pesetas millar, según clases y tamaños. —Patatas.—De 6 á 6'50 pesetas quintal.

J. Kies Alvarez ABOGADO

Ex-Oficial de Administración

Especialidad en los asuntos administrativos y de Hacienda cuyo conocimiento y resolución compete á los Ayuntamientos y centros oficiales de la provincia.

Rambla de Castelar 27, 1.º.—Tarragona

MÉDICO OCULISTA J. BALLESTER-LA CENIA

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Curación pronta y radical de las granulaciones por procedimiento especial.

CONSULTA DE 10 á 12 y de 3 á 5

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios de Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarioz á La Cenia.

COGNAC MOULETTE 4 estrellas 20 AÑOS DEPOSITADO EN TARRAGONA (GARANTIZADO) Ptas. 6 la botella Gran Café de las Siete Puertas Plaza Olozaga núm. 10.—Tarragona (TELÉFONO NÚN. 15) Imp. de E. Pamies, Unión 54.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JUSTICIA

SEMENARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

FÁBRICA de BRAGUEROS

Y DE

Aparatos Ortopédicos

Herniados (trençats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable, saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Braguer o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención ó curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueritos de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cadiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Felip, Palafrós, Cádiz y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES



RELOJERÍA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

TOS Irritación, ronqueras, sofocación, bronquitis y demás enfermedades del aparato respiratorio, desaparecen usando las pastillas Serra.

SE VENDEN

Farmacia del Centro de **MANUEL FONT**

Rambla San Juan, 57.-TARRAGONA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

NUEVO HOTEL DE CATALUÑA

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

JAIMÉ TORRENS

MONTERA, 7, PRAL.-MADRID

LAS BALEARES

Grandes almacenes de Calzado ● Ventas al Por mayor y menor ● Precio fijo.

ULTIMAS NOVEDADES Y MODELOS DE PARIS Y MADRID

En Tarragona: Rambla de San Juan, 50 ● En Reus: Monterols, 12 y Llovera, 4

FÁBRICA EN MAHÓN Y PALMA